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Представлено описание экспериментального стенда, имитирующего работу упорных подшипни-

ков главного циркуляционного насоса (ГЦН) мощных энергетических установок. Движение теплоно-

сителя в них происходит с большими скоростями (5—10 м/с), при высоком давлении (до 150105 Па) 

и температуре до 300 °С. Отсюда вытекают требования повышенной надёжности данного агрегата. 

Стенд был приспособлен для испытаний как при смазывании подшипника маслом, так и при смазы-

вании водой. Замена минеральных масел водой стала возможной благодаря комплексному усовер-

шенствованию подшипника путём введения новых антифрикционных материалов и конструктивных 

решений. Стенд был также оснащён измерительными системами для регистрации момента сопротив-

ления вращению диска, частоты вращения диска, угловой скорости диска, температурного поля 

вблизи рабочих поверхностей подпятников. Режим работы пуск — выбег программировался специ-

альной функцией от ЭВМ. В результате проведенных исследований показано, что имитация основной 

стадии выбега на испытательном стенде при работе упорного подшипника в заполненном водой объ-

ёме не может дать исчерпывающей оценки работоспособности главного упорного подшипника, так 

как в эксплуатационных условиях возможно нарушение смазочного процесса вследствие частичного 

осушения подшипника, приводящего к смазочному голоданию, резкому ухудшению теплоотвода и 

повреждению. Данные явления необходимо тщательно изучать на реальных объектах. 

Ключевые слова: упорный подшипник, смазывание маслом, смазывание водой, антифрикционный 

материал C-1-У, удельная нагрузка, нестационарный режим «пуск — выбег».  
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Abstract 

The article is devoted to the description of the experimental stand simulating the operation of thrust bear-

ings of the main circulation pump (RCP) of powerful power plants. The coolant movement in them occurs at 

high speeds (5—10 m/s), at high pressure (up to 150105 Pa) and temperature up to 300 °С. This implies the 

requirements of increased reliability of this unit. The stand was adapted for testing both when lubricating the 

bearing with oil and when lubricating with water. The replacement of mineral oils with water was made 

possible by the comprehensive improvement of the bearing by the introduction of new antifriction materials 

and design solutions. The stand was also equipped with measuring systems for recording the moment of 

resistance to rotation of the disk, the speed of rotation of the disk, the angular speed of the disk, the temper-

ature field near the working surfaces of the thrust bearings. The start-run-out operation mode was pro-

grammed with a special function from the computer. As a result of the conducted research, it was shown that 

simulating the main stage of coasting on a test bench when a thrust bearing operates in a volume filled with 

water cannot provide a comprehensive assessment of the performance of the main thrust bearing, because 

under operating conditions, the lubrication process may be disrupted due to partial drying of the bearing, 

leading to lubrication starvation, a sharp deterioration in heat removal and damage. These phenomena must 

be carefully studied on real objects. 

Keywords: thrust bearing, oil lubrication, water lubrication, C-1-U antifriction material, specific load, non-

stationary “start-run-out” mode.  
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